

ADERSE 2018

Émergence d'une stratégie collective sur un territoire "fragile" : quelle gouvernance pour les quatre vignobles "Ici commence la Loire" ?

Alexandre ASSELINEAU

CEREN, EA 7477, Université Bourgogne Franche-Comté, Burgundy School of Business,
29 rue Sabin, 21000 Dijon
alexandre.asselineau@bsb-education.com

Anne ALBERT-CROMARIAS

Groupe ESC Clermont – CRCGM, EA 3849, Université Clermont Auvergne
4 boulevard Trudaine, 63000 Clermont-Ferrand
anne.albert@esc-clermont.fr

Résumé

Cette contribution porte sur l'étude d'une initiative de stratégie collective portée par les quatre vignobles du Forez, Côte-roannaise, Côtes-d'Auvergne et Saint-Pourçain. Elle vise à étudier l'articulation de deux pans de la littérature en sciences de gestion (lien entre proximité et territoire ; coopération) qui, s'ils font chacun l'objet d'une littérature abondante, ne sont que peu associés, alors même que leur combinaison semble permettre de fournir des grilles d'analyse mobilisables par les acteurs publics et privés soucieux de dynamiser leur territoire. Tout particulièrement, nous centrons nos recherches sur les territoires que nous qualifions de "fragiles", dont la redynamisation nous semble constituer un élément essentiel dans le cadre du déploiement d'une société responsable et durable sur les plans économique, social et environnemental.

Le cas retenu présente plusieurs intérêts, portant à la fois sur les spécificités du secteur vitivinicole et sur les caractéristiques des vignobles concernés. Surtout, son caractère longitudinal nous permettra de renforcer notre compréhension des mécanismes à la base de la réussite (ou de l'échec) d'une telle stratégie coopérative de territoire.

Mots-clés

Stratégie collective, coopération, territoires "fragiles", gouvernance, responsabilité sociale et sociétale